

de modo de poder consolidar esa libertad, mismos que por muy diversas y desafortunadas circunstancias, dieron poco fruto. Es nuestro propósito para el año que se inicia, brindar a este problema toda la atención que requiere, y estoy seguro que con la eficaz colaboración de la comunidad en esta importante empresa, habremos de verla progresar con el éxito que todos le deseamos.

Necesariamente, habrán de servir estas consideraciones de base al programa de trabajo de la Mesa Directiva que esta noche inicia su gestión. No se tratará sino de continuar la línea de pensamiento y de acción de las directivas precedentes. La esforzada colaboración de todos, absolutamente todos los componentes de este gran grupo de trabajo que somos, seguramente habrá de rendir buenos frutos.

RESEÑA DE LOS TRABAJOS REALIZADOS POR LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA DURANTE SU CXII AÑO ACADÉMICO DE LABORES, POR EL DOCTOR OCTAVIO RIVERO, SECRETARIO GENERAL DE LA CORPORACION

En cumplimiento del Estatuto reseñaré las labores de esta Corporación durante 1975.

La declaratoria inaugural del CXII año académico fue hecha por el señor doctor Jorge Jiménez Cantú, Secretario de Salubridad y Asistencia el día 12 de febrero. En esa sesión el doctor Jesús Kumate recibió la venera presidencial.

Sesiones

Se efectuaron 46 sesiones de las cuales fueron: tres solemnes, la inaugural, la de recepción de nuevos académicos el día 25 de junio y la de clausura el día 26 de noviembre en la que el licenciado Gerardo Bueno Ziri6n dict6 la conferencia Miguel F. Jim6nez sobre "Medicina y Salud dentro del Marco del Plan Nacional de Ciencia y Tecnologa". Se efectuaron cinco extraordinarias (cuatro para discutir

las modificaciones del Reglamento que present6 la comisi6n nombrada, y una en homenaje al doctor Aniceto Ortega, acad6mico y m6sico notable, en el centenario de su fallecimiento).

Se efectuaron tres sesiones conjuntas: una con la Asociaci6n Mexicana para el Estudio de la Fertilidad y la Reproducci6n Humana, con la Asociaci6n Mexicana de Farmacologfa, A. C. y con la Sociedad M6dica del Hospital General de la Secretarfa de Salubridad y Asistencia, esta 6ltima en conmemoraci6n al 70 aniversario de la fundaci6n del mismo.

En las ordinarias se presentaron 28 simposios y 26 trabajos libres de los cuales 11 fueron trabajos de ingreso de nuevos acad6micos.

La Academia, a trav6s de algunos de sus miembros, particip6 en el Seminario Panamericano de Medicina que la Univer-

sidad de Oklahoma organizó en México del 12 al 15 de enero del presente año.

La actividad en provincia fue particularmente intensa durante el año académico habiéndose realizado 11 seminarios en las ciudades de: Villahermosa, Tab.; Tampico, Tamps.; Tijuana, B. C.; Aguascalientes, Ags.; Puebla, Pue.; Durango, Dgo.; Orizaba y Córdoba, Ver.; Morelia, Mich.; San Luis Potosí, S. L. P.; Guadaluajara, Jal. y Monterrey, N. L.

En la ciudad de Puebla, en la Casa de la Cultura, se efectuó el ciclo de conferencias "Médicos poblanos distinguidos" en la que se exaltó la figura de varios expresidentes como los doctores Miguel F. Jiménez, Manuel Toussaint, Francisco de P. Miranda y José Joaquín Izquierdo, así como la de los académicos numerarios Gabino Barreda e Isaac Ochoterena.

Comité de Admisión

Se estudiaron 27 proposiciones de nuevos miembros, de los cuales se aceptaron 9 en la categoría de numerarios que fueron las de los doctores Rodolfo Díaz Perches, Rodolfo Rodríguez Carranza y Ricardo Tapia Ibaranguoytia en el Departamento de Biología; Rafael Alvarez Cordero y Manuel Peláez en el Departamento de Cirugía; Manuel Cárdenas Loeza, Ernesto Macotela y Juan Urrusti en el Departamento de Medicina y Jorge Vilchis en el Departamento de Sociología Médica y Salud Pública. Como correspondientes la de los doctores Héctor Labastida de Puebla, Carlos Nesbitt de Chihuahua y Giuseppe Daddi de Roma, Italia y en el curso del año fue admitido como socio honorario el profesor Michael Sela, de Tomaszow, Polonia y el doctor Roberto Kretschmer

de México, D. F. como correspondiente. Pasaron a la categoría de socios titulares los académicos: Alfonso Alvarez Bravo, Edgar J. Becerra, José Manuel Falomir, Alcibiades Marván, Luis Méndez, Carlos R. Pacheco, Angel G. de Quevedo, Javier Robles Gil, Maximiliano Salas Martínez y Guillermo Schnaas.

Comité de Ediciones Médicas

Continuó la publicación periódica puntual de *Gaceta Médica de México* cuyo editor desde este año fue el doctor Manuel Quijano, habiéndose considerado la necesidad, según el nuevo Estatuto, de aumentar a 7 el número de miembros del mismo; según el mismo, el secretario general debe ser uno de los miembros, pero el editor es el presidente del Comité.

El Comité instituyó un fondo especial con donativos aportados por varios académicos y un miembro del Patronato de la Academia, que se constituirá en fideicomiso destinado a la elaboración de textos de medicina por académicos y cuya recuperación, una vez solventados los gastos de edición y distribución, se destinará a incrementar el fondo y retribuir al autor.

Comité de Becas y Fideicomiso "Dr. Leo Eloesser"

Se otorgaron 14 préstamos del Fondo "Dr. Leo Eloesser" a estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México y de la Escuela de Medicina del Instituto Politécnico Nacional y en este año se recuperaron \$ 33 296.24 de los préstamos otorgados en años anteriores, habiéndose pagado un 20 por ciento de la recupera-

ción a nuestro contador que fungió como gestor en la cobranza.

Biblioteca y Patrimonio Artístico de la Academia

Los libros clasificados en nuestra Biblioteca han llegado a 4 605 ejemplares. La adquisición de obras, el año pasado, fue de 23. Se llevó a cabo un amplio programa de exhibiciones médico-artístico e ilustrativo sobre numerosos temas, todos ellos relacionados con la vida médica o académica, ocupando para ello las vitrinas instaladas para ese fin a la entrada de nuestro auditorio.

Comité de Educación Médica

En el mes de marzo se efectuó el taller sobre "Teoría de la enseñanza médica" que coordinó el doctor Francisco Alonso de Florida. La Academia, en su interés por trascender a todos los médicos del país y aun al pueblo, aceptó realizar simposios sobre temas de interés general de utilidad práctica, para ser transmitidos en un programa semanal a través de un canal de televisión, considerando este ensayo como un primer paso para la utilización de métodos de comunicación masiva que pensamos pueden ser empleados con éxito, diseñando el material para el público con el fin de aumentar su cultura médica o para la educación continuada del médico.

Reunión de Facultades de Medicina

Asistieron los doctores José Miguel Torre y Joaquín del Valle como representantes de esta Corporación a la XVIII Reunión Anual de la Asociación Mexicana de Fa-

cultades y Escuelas de Medicina que se llevó a cabo del 2 al 4 de mayo en la ciudad de Mexicali, B. C.

Se efectuó el curso de "La Metodología en la Investigación Clínica" con duración de 4 meses, para médicos con interés en la investigación clínica, copatrocinado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y coordinado por el doctor Jesús Kumate.

Del 29 al 31 de octubre se llevó a cabo la Reunión de Presidentes de la Asociación Latinoamericana de Academias Nacionales de Medicina a la que asistieron los presidentes de las Academias de Medicina de Argentina, Brasil, Colombia, Santiago de Chile, Perú, Venezuela y el presidente de la Asociación doctor Fernando Ortiz Monasterio.

Comité de Legislación Médica

La Academia Nacional de Medicina a través del Comité al respecto ha seguido coordinando la creación de nuevos consejos de especialidades y ha fungido como moderador de algunos problemas surgidos en el seno de algunos de ellos, lográndose hasta el presente los fines perseguidos. A solicitud del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, la Academia colaboró en el establecimiento de las prioridades de investigación científica y tecnológica, con el objeto de incorporarlas en la elaboración del Plan Nacional de Ciencia y Tecnología.

A petición de la Secretaría de Salubridad y Asistencia los académicos Efraín Vázquez, Herman Villarreal, Francisco Escobedo, Víctor M. Espinosa de los Reyes, Julián Villarreal y Gonzalo Gutiérrez Trujillo dieron su opinión sobre el documento de "Cuestiones de salud relaciona-

das con la protección de los derechos humanos, habida cuenta de los adelantos de la biología y de la medicina" preparado por la Organización Mundial de la Salud.

Se nombró una comisión integrada por los doctores Rafael Alvarez Alva, Francisco Biagi, José Humberto Mateos y Efraín Vázquez para estudiar el Art. 160 del Código Sanitario y hacer una proposición al Consejo Superior de Salubridad acerca de las posibles carreras que deben proponerse a la Secretaría de Salubridad y Asistencia para ampliar dicho artículo. La Dirección de Control de Alimentos y Medicamentos de la Secretaría de Salubridad y Asistencia nos hizo una consulta acerca de los efectos indeseables que se hubieran encontrado en el curso de los tratamientos con anticonceptivos de cualquier índole y con medicamentos del tipo diazepam; para esto se nombraron dos comisiones con los doctores Augusto Fernández Guardiola, Guillermo Calderón, Luis Lombardo, Carlos Gual, Carlos Mac Gregor y Jorge Martínez Manautou.

Concursos anuales y fondos de investigación

En 1975 se sometieron a concurso el Fondo Eli Lilly por \$ 60 000.00 que obtuvo el doctor Francisco Alonso de Florida para su estudio y experimentación de la epilepsia psicomotora.

El Fondo Chinoin "Alejandro Celis" de \$ 40 000.00 que obtuvieron los doctores Federico Chávez Peón y Javier Bordes Aznar para su investigación sobre "Control del rechazo hiperagudo de riñón en animales de experimentación y en el hombre".

El Fondo Lakeside de \$ 35 000.00 que fue para el doctor Jaime Herrera para su investigación sobre "Mecanismo de hipertensión arterial en pacientes con trasplante renal".

El Fondo Bayer sobre "Enfermedad de Chagas" por \$ 20 000.00 fue asignado a los doctores Adolfo Martínez Palomo y Wanderley de Souza para el trabajo "Estudio de las propiedades de superficie de *Trypanosoma cruzi*".

Premios

El premio "Dr. Eduardo Liceaga" sobre tema biomédico patrocinado por Productos Científicos, S. A. Laboratorios Carnot, fue otorgado a los doctores Augusto Fernández Guardiola y Fernando Anton-Tay por su trabajo "Modulación de mecanismos inhibitorios subcorticales por la melatonina" y el premio "Dr. Francisco Javier Balmis" a los doctores Joaquín Cravioto y Elsa R. de Licardie por su trabajo "Estudio longitudinal del desarrollo del lenguaje en niños con desnutrición avanzada".

Académicos fallecidos

Tuvimos la pena de perder durante el año académico a los doctores Ubaldo Roldán, Ignacio Morones Prieto, Gabriel Alvarez Fuertes y José Luis Gómez Pimienta.

Patrimonio

En 1975 con el deseo de explorar nuevamente las posibilidades económicas de la Corporación se reinstaló el Patronato de la Academia quedando constituido hasta el momento por los doctores Alfonso Alvarez Bravo, Luis Castelazo Ayala, Gui-

lermo Soberón, Aquilino Villanueva, Jaime Woolrich y Jaime P. Constantiner.

XVII Jornada Médica Nacional

Se efectuó en las ciudades de Tuxtla Gutiérrez y San Cristóbal de las Casas, Chis., con el patrocinio del Gobierno del Estado y del Colegio Médico de Tuxtla Gutiérrez. En ella se presentaron 5 conferencias científicas y una cultural, 6 simposios y 16 trabajos de actualización terapéutica. Es necesario resaltar que fue una Jornada particularmente interesante no sólo por la alta calidad de los trabajos presentados

sino por el auténtico interés de los médicos de Chiapas, el cual se puso de manifiesto por su nutrida asistencia a las sesiones, así como por la cordial comunicación que establecieron con todos nosotros. Es de justicia hacer notar la generosidad y todas las facilidades que el académico doctor Manuel Velasco Suárez prestó a la Corporación para realizar este evento.

Finalmente deseo agradecer a todas las autoridades, a los académicos y a otras sociedades científicas que colaboraron con nosotros este año por las facilidades brindadas para hacer del mismo un brillante año académico.